



UCCI UNION DE CIUDADES CAPITALES IBEROAMERICANAS

XI ASAMBLEA PLENARIA DE LA UNIÓN DE CIUDADES CAPITALES IBEROAMERICANAS

Santiago de Chile, 9 y 10 de julio de 2004.

ACTA DE ACUERDOS

Los días 9 y 10 de julio de 2004 se celebró en la ciudad de Santiago de Chile la XI Asamblea Plenaria de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI).

La Ceremonia de Inauguración tuvo lugar en el Salón de Honor de la Alcaldía, en la mañana del día 9 de julio, presidida por D. Joaquín Lavín, Alcalde de Santiago.

Tras los discursos de bienvenida, del Co Presidente de la UCCI y Alcalde de Panamá, D. Juan Carlos Navarro, del Vicealcalde de Madrid, D. Manuel Cobo Vega, en representación del Alcalde de Madrid y Presidente de la UCCI, y del Alcalde de Santiago de Chile y anfitrión, D. Joaquín Lavín, los asistentes a la Asamblea (cuya relación se adjunta) consideraron en todos sus puntos el orden del día previamente aprobado.

- **Lectura y aprobación del Acta de la X Asamblea Plenaria de la UCCI.**

Quedó aprobada por unanimidad el Acta de la X Asamblea Plenaria de la UCCI, celebrada en Madrid en mayo de 2002.

- **Informe de Gestión (bienio 2002-2004).**

La Secretaria General de la UCCI, Dña. Mercedes de la Merced, presentó el informe de gestión correspondiente al bienio 2002-2004 ante el plenario de la Asamblea.

Intervino a continuación el Delegado de la Alcaldesa de São Paulo, D. Kjeld Jakobsen, Secretario de Relaciones Internacionales, para recalcar la importancia que han tenido para el futuro del municipalismo, el Congreso de Autoridades Locales de Santa Cruz de la Sierra (FLACMA, abril de 2004) y el Congreso de París (CGLU, mayo de 2004). Asimismo, felicitó a la UCCI por su labor y trabajo desarrollado.

La Secretaria General de la UCCI hace constar su agradecimiento por las iniciativas llevadas a cabo y el magnífico trabajo realizado en el bienio 2002-2004, al Alcalde de la Ciudad de Panamá y Co Presidente de la UCCI, D. Juan Carlos Navarro.



- ***Informe Económico de la Secretaría General de la UCCI, correspondiente al bienio 2002-2004, presentado por el Director Gerente de la UCCI.***

El informe fue aprobado por unanimidad conforme al documento incluido en el dossier de la XI Asamblea Plenaria.

- ***Presentación al Plenario de las Propuestas de Organización de la Secretaría General de la UCCI.***

La Secretaria General de la UCCI informa al Plenario que, en relación al cambio de denominación del Comité Sectorial de Informática y Estadística por el de “Comité Sectorial de Nuevas Tecnologías”, la ciudad de Barcelona ha presentado otra propuesta de denominación: “Gobierno Electrónico”. Se somete al Plenario para que los Alcaldes debatan y aprueban el punto en las reuniones Sub Regionales.

La delegada del Alcalde de Barcelona, Concejala Maravillas Rojo, presenta al Plenario la nueva denominación para el Comité, argumentando que este concepto es más específico y con mayores posibilidades de ser compartido con las distintas realidades de las ciudades iberoamericanas.

El Presidente de la reunión, Vice Alcalde de Madrid, informa de que el punto queda sobre la mesa, hasta su debate en las reuniones Sub Regionales de Alcaldes.

- ***Propuesta al Plenario de Objetivos Generales y avance de programación de la UCCI para el bienio 2004-2006.***

La Secretaria General de la UCCI da cuenta al Plenario de que se ha recibido en la sede de la Unión un escrito de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), denegando la ayuda para la realización del XXII Programa Iberoamericano de Formación Municipal de la UCCI. Informa que ha dirigido una contestación al Secretario General de AECI, preguntando por la razón por la cual ya no es una prioridad la realización de estos programas, en los que participan funcionarios de las capitales iberoamericanas y de otras ciudades de este ámbito. Finalmente, expresa su convicción de que con la ayuda del Ayuntamiento de Madrid, se realizará el XXII Programa de Formación.

El Alcalde de la ciudad de San José de Costa Rica, eleva al Plenario para su aprobación, una moción de apoyo a la candidatura de Madrid como sede de los Juegos Olímpicos 2012. Dicha moción se debatirá en las reuniones Sub Regionales de Alcaldes.



El delegado de la Prefeitura de São Paulo interviene para informar al Plenario de que en la ciudad de Valparaíso, en marzo de 2004, se realizó una reunión de las Redes URB-AL para evaluar la cooperación Europa-América Latina, aprobándose una resolución (confirmada en la Cumbre de Presidentes celebrada en Guadalajara, México) en el sentido de que para fortalecer la cooperación será necesario el fortalecimiento de la cohesión social. Solicita que desde la UCCI se realice un seguimiento de este tema.

El Alcalde Municipal de San Salvador propone que desde la UCCI se dedique un esfuerzo para lograr la integración regional y latinoamericana a partir de las Ciudades Capitales. Para ello sería necesario la búsqueda de fondos económicos.

- ***Celebración de las Reuniones de Alcaldes de la UCCI, correspondientes a las Sub regiones de: Centroamérica, México y El Caribe; Zona Andina; Cono Sur. Aprobación de los informes presentados. (Se incluye en Acta como Anexo 1).***
- ***Aprobación de las Propuestas de Organización para el bienio 2004-2006, con las modificaciones aprobadas en las reuniones Sub Regionales. (Se incluye en Acta como Anexo 2).***

En este punto se produjeron diversas intervenciones de los Alcaldes y delegados de las ciudades miembros de la UCCI.

El delegado de la Ciudad de Buenos Aires invitó a los asistentes a participar en la Asamblea General de la Red de Mercociudades, que tendrá lugar en esa ciudad los días 2 y 3 de diciembre de 2004, pues consideró muy necesario promover las relaciones entre las Redes Municipalistas para conseguir mayor visibilidad internacional de las ciudades. Opinó que la presencia de la UCCI en la Asamblea sería óptima para firmar un acuerdo de colaboración entre ambas organizaciones.

El Alcalde de San José consideró como uno de los grandes aportes de la UCCI, el que se puedan superar las brechas ideológicas, en el nivel local, pudiendo llegar las ciudades a acuerdos sobre objetivos. Asimismo, expuso su deseo de incorporar una nueva actividad, un evento acerca del "Comercio Informal", proponiendo su ciudad como sede del mismo en el año 2005.

El Alcalde de Santo Domingo invitó a las ciudades miembros de la UCCI, al Primer Congreso de la Ciudad de Santo Domingo, que se realizará en marzo de 2005, donde se dará cuenta del Proyecto Estratégico llevado a cabo para el desarrollo de la ciudad.





El delegado de São Paulo disculpó la presencia de la Prefeita Marta Suplicy en la reunión, debido a que las elecciones en esa ciudad serán en octubre de 2004 y se encuentran en plena campaña electoral. Felicitó a la UCCI por la labor desarrollada, especialmente por la colaboración entre la Red URB-AL 10 y la Unión, en el tema de combate a la pobreza urbana. Informó de las acciones que está llevando a cabo su ciudad, para acceder directamente a préstamos de entidades como el Banco Mundial y el BID, pidiendo a la UCCI que se sume a este esfuerzo para que las ciudades iberoamericanas puedan acceder a más recursos y facilidades económicas. Finalmente informó de la reunión del Primer Comité Ejecutivo de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) en São Paulo, el 6 y 7 de octubre de 2004.

La Alcaldesa de Sucre expresó su agradecimiento y reconocimiento a la labor de la UCCI por promover el conocimiento e intercambio de experiencias entre las ciudades iberoamericanas. Asimismo, hizo constar su deseo de que con la Presidencia de la Unión por el Alcalde de Santiago, en el futuro puedan mejorar las relaciones entre Bolivia y Chile.

El Alcalde del Municipio Libertador de Caracas se ofreció a colaborar con el nuevo Vicepresidente de la Zona Andina de la UCCI, Alcalde Mayor de Bogotá, para trabajar por la integración regional en el ámbito de la Red Andina de Ciudades, recientemente creada. Asimismo, reconoció la labor de la UCCI que, "sin saberlo está colaborando de una forma fundamental para la integración de América Latina".

El Alcalde de la Ciudad de Panamá intervino para agradecer el apoyo y la confianza depositadas en su persona durante el pasado bienio. Indicó que a su juicio, la UCCI está hoy en día más fuerte, firme y saludable que nunca, y sus Alcaldes se encuentran comprometidos con la libertad, la democracia, la participación ciudadana y el respeto a las minorías. Concluyó que la Unión es un foro práctico, de intercambio y académico, fundamental para la formación y capacitación de los funcionarios iberoamericanos.

- ***Aprobación de la Propuesta de Objetivos Generales y Avance de Programación de la UCCI para el bienio 2004-2006, con las modificaciones aprobadas en las reuniones Sub Regionales. (Se incluye en Acta como Anexo 3).***

En este punto se produjeron diversas intervenciones de los Alcaldes y delegados de las ciudades miembros de la UCCI.

El delegado de la Asamblea Provincial del Poder Popular de la Ciudad de La Habana intervino acerca del proceso de integración iberoamericana, área en la que se da una coincidencia de intereses,



necesidades y problemas, siendo a través de las actividades de la UCCI una forma de fortalecer dicha integración. Asimismo, invitó a las ciudades iberoamericanas a participar en el 485 Aniversario de la fundación de la ciudad, que tendrá lugar el 16 de noviembre de 2004 en La Habana.

El delegado del Gobierno Municipal de La Paz opinó que en relación a la integración, los logros y efectos de ésta son más visibles en el nivel local, gracias a la labor de la UCCI (capacitación de funcionarios, implementación de iniciativas), que a nivel nacional, siendo, a su juicio, los gobiernos locales más democráticos y participativos que los regionales ó nacionales.

El delegado de la Municipalidad Metropolitana de Lima reafirmó la vocación de su ciudad por participar activamente en el ámbito de la UCCI, así como su compromiso con las ciudades de la Zona Andina.

El Alcalde de Managua se despidió del Plenario de la UCCI, ya que en el mes de diciembre de 2004 cesará en sus funciones, agradeciendo la colaboración y el trabajo desarrollado en estos años con las ciudades capitales iberoamericanas. Solicitó que fuera aceptada la designación de su ciudad como Capital del Medio Ambiente de la UCCI año 2004.

La delegada de la Intendencia Municipal de Montevideo expresó su deseo de que se reafirme el papel de la UCCI, ya que en su opinión, en América Latina se necesitan estos liderazgos y estas redes de ciudades, para unir, compartir e integrar a sus ciudadanos. Destacó el interés por que la UCCI y Mercociudades firmen un acuerdo de colaboración. Finalmente invitó a los delegados a la Asamblea de Mercociudades (diciembre de 2004 en Buenos Aires), informándoles de que el actual Intendente de Montevideo llegará en ese momento al final de su mandato.

La Vice Alcaldesa de Quito reafirmó la importancia de las ciudades frente a los Estados, relatando el trabajo desarrollado en su ciudad, gracias a los aportes de las reuniones celebradas en el marco de la UCCI.

El Vice Prefeito de Río de Janeiro destacó el interés de su ciudad por el debate común acerca de la inseguridad ciudadana (bandas, pandillas) y la necesidad de implementar medidas de prevención. Disculpó al Prefeito de Río, César Maia, quien se encuentra en campaña electoral.

El Intendente de Asunción tomó la palabra para hacer constar su deseo de que el acuerdo entre UCCI y Mercociudades se haga realidad, así como su propuesta de celebrar en marzo de 2005 una Cumbre sobre Seguridad Ciudadana en Asunción.



La Secretaria General de la UCCI tomó la palabra para resumir las propuestas aceptadas en las Reuniones Subregionales y en el Plenario:

· En próximos comités ejecutivos se decidirá la sede de la XII Asamblea Plenaria del 2006, al haberse recibido dos candidaturas presentadas por el Municipio Libertador de Caracas y la Municipalidad de San José de Costa Rica.

· Realizó un reconocimiento expreso al trabajo y liderazgo personal de los Alcaldes de Montevideo, Mariano Arana y de Managua, Herty Lewites.

· Informó de que en Lisboa el actual Alcalde ha sido nombrado Presidente de la República, ocurriendo nuevamente que el Alcalde de una ciudad de la UCCI pase a ocupar la Presidencia de una nación.

· Aprobar la designación Managua Capital Ambiental Iberoamericana 2005.

· Informó de que el Acuerdo de colaboración entre la UCCI y Mercociudades será una realidad en este bienio.

- Aprobación por unanimidad, de la distribución de cargos de la UCCI para el bienio 2004-2006. (Se incluye en Acta como Anexo 4).***
- Aprobación de la Declaración de Santiago, “Construyendo la ciudad de todos”. (Se incluye en Acta como Anexo 5).***

Tras las intervenciones de las autoridades locales presentes, se recogieron las distintas propuestas y modificaciones al documento, que fue aprobado por unanimidad.

El Vice Alcalde de Madrid propuso al Plenario la votación para la aprobación de la moción de San José de Costa Rica, de apoyo a la candidatura de Madrid 2012. Se votó y aprobó con 5 abstenciones (São Paulo, Río de Janeiro, Buenos Aires, Montevideo y La Paz). (Se adjunta en Acta como Anexo 6).

- A propuesta de las Autoridades de los Gobiernos Locales participantes en la XI Asamblea Plenaria de la UCCI, se aprueba por unanimidad agradecer y felicitar a la ciudad de Santiago, en la figura de su Alcalde, por su hospitalidad y la magnífica organización de esta reunión.***





La Ceremonia de Clausura de la XI Asamblea Plenaria de la UCCI, tuvo lugar el día sábado 10 de julio en el Salón de Honor de la Ilustre Municipalidad de Santiago de Chile, presidida por el Comité Ejecutivo electo para el bienio 2004-2006: D. Joaquín Lavín, Alcalde de Santiago y Co Presidente de la UCCI; Vicealcalde de la ciudad de Madrid, D. Manuel Cobo Vega, en representación del Alcalde de Madrid y Presidente de la UCCI; D. Enrique Riera Escudero, Intendente de Asunción, Vicepresidente UCCI Sub Región Cono Sur; D. Johnny Araya Monge, Alcalde de San José y Vicepresidente UCCI Sub Región Centroamérica, México y El Caribe; D. Luis Eduardo Garzón, Alcalde Mayor de Bogotá y Vicepresidente UCCI Sub Región Zona Andina; Dña. Mercedes de la Merced Monge, Secretaria General de UCCI.

Al finalizar su intervención de clausura, el Co Presidente de la UCCI y Alcalde de Santiago de Chile, hizo entrega de la Medalla de Honor de la Ciudad a Dña. Mercedes de la Merced, en reconocimiento a su labor de más de ocho años al frente de la Secretaría General de la Unión.

*Fdo.: Mercedes de la Merced Monge
Secretaria General de la UCCI*

Vº Bº

*Fdo.: Alberto Ruiz-Gallardón
Alcalde de Madrid
Presidente de la UCCI*